
走普惠社区托育之路

面对瑞安托育市场“僧多粥少”

的现状，民办托育机构还有新的破局

方式吗？

目前瑞安民办托育机构鲜少招

收2周岁以下的娃。业内人士认为，

一些条件符合的民办托育机构尝试

招收2周岁甚至1.5周岁以下的孩子，

是个新的发展方向。

位于经济开发区的劲葛琳克婴

幼学苑成立已有6年多时间，老园区

位于莘塍。负责人叶田田介绍，他们

一向有招收低龄婴幼儿，年龄最小的

6个月龄就可以入托。今年在园的娃

最小9个月，前些年最小的7个月，市

场还是有需求的。“可能是受价格因

素影响，前些年送孩子入托的家长大

多是经商或企业老板，这两年双职工

越来越多。”叶田田说。

贾女士的宝宝10个月大，她打

算等明年宝宝满1.5周岁就送他上托

班。“孩子在家其实也蛮无聊，上托班

和小朋友一起玩有利于成长。”她

说。项女士的宝宝11个月大，她能接

受让孩子早点送托班，唯一就是担心

孩子太小，若生病，易交叉感染。陈

女士告诉记者，她家孩子是1.8周岁

入托的，原本担心送太早了，入托后

才发觉送太晚了。因为托育园是小

班制，根据年龄细致划分，小朋友能

得到很好的照顾。

另据透露，招收月龄越小的

娃，班级人数也会相应有所控制。

对老师配比要求更高，一般是 1∶3

甚至1∶2。

芽比托育园的曾智慧表示，目

前，他们招收最小的孩子是1.5周岁，

今后会尝试招收1.5周岁以下的低龄

孩子，让孩子延长上托班的时间，更

好地为家长提供服务。

据市卫生健康局妇幼与老龄健

康科科长蔡庆高介绍，目前瑞安的托

育市场看似饱和，实则大部分招收的

是2到3周岁的托大班幼儿，像托小

班和乳儿班市场还有较大空缺。对

此，市政府将予以大力扶持。近日，

瑞安市人民政府公开征求《关于人口

高质量发展十条措施（征求意见稿）》

意见，其中第六条就提到：鼓励社会

办托育机构新增建设乳儿班（适用于

6-12月龄）和托小班（适用于12-24

月龄），建成规范运营1年后且托位使

用率达到60%及以上的，每班给予30

万元奖励。

此外，该征求意见稿还鼓励用人

单位单独或联合设置婴幼儿照护服

务机构，为职工提供福利性婴幼儿照

护服务，对提供托育服务的用人单

位，一次性给予硬件设施投入经费的

49%标准进行补助，每班补助金额不

高于14.7万元；鼓励家长将孩子送到

（已备案的）托育机构入托，分别给予

二孩500元/月、三孩1000元/月托育

费用补贴，补贴对象为3岁以下儿童。

如今，瑞安从幼有所“托”、幼有

所育，逐步向幼有善育的方向发展，

相信在政府扶持下，在民办托育机构

等各界的努力下，定能“托”举成长希

望，“育”见美好未来。

3 瑞深读 2023年10月28日 / 星期六 / 责任编辑 / 李群 / 编辑 / 黄宗楷

幼
有
善
育

幼
有
善
育
﹃﹃
育育
﹄﹄
见
美
好

见
美
好

瑞
安
民
办
托
育
路
在
何
方

瑞
安
民
办
托
育
路
在
何
方
（（
下下
））

■记者孙伟芳谢淼

国家托育服务标准规范体系日趋完善；眼下，瑞安正积极创建

儿童友好城市，且越来越多的双职工家庭面临孩子“照看难”问题

……近日，记者在采访中，发现大多数托育机构负责人对该行业发

展前景依然持乐观态度。

然而，随着出生人口下降以及托育一体化的大力发展，瑞安托

育市场出现“僧多粥少”的现象，

在夹缝中生存的瑞安民办托育

园，该如何破局？未来又将何去

何从？

走低龄化招生之路

黄盛亮，男，汉族，1989年11月生，

大学，中共党员，现任瑞安市北麂乡党委

副书记、乡长，拟任乡镇党委书记。

黄领辉，男，汉族，1980年5月生，在

职大学，中共党员，现任瑞安市飞云街道

党工委副书记、办事处主任，拟任街道党

工委书记。

高晓斌，男，汉族，1977年10月生，

在职大学，中共党员，现任瑞安市塘下镇

党委副书记、二级主任科员，拟任市直单

位正科级领导职务。

黄海波，男，汉族，1976年9月生，中

央党校大学，中共党员，现任瑞安市委宣

传部副部长、一级主任科员，兼市新闻出

版局局长，拟任市直单位正科级领导职

务。

施昌聪，男，汉族，1973年8月生，中

央党校大学，中共党员，现任瑞安市政府

办公室党组成员、副主任、四级调研员，拟

任市直单位正科级领导职务。

王仕宪，男，汉族，1986年11月生，

在职研究生，中共党员，现任瑞安市桐浦

镇党委副书记、三级主任科员，拟任事业

单位正科级领导职务。

龚宁磊，男，汉族，1989年11月生，

研究生，中共党员，现任瑞安市北麂乡党

委委员、副乡长、三级主任科员，拟提名为

乡镇长候选人。

吕少芳，女，汉族，1987年12月生，

研究生，中共党员，现任瑞安市飞云街道

党工委副书记、二级主任科员，拟任街道

办事处主任。

陈鹏鹏，男，汉族，1985年10月生，

大学，中共党员，现任瑞安市云周街道党

工委副书记、二级主任科员，拟任街道办

事处主任。

薛建，男，汉族，1985年 8月生，大

学，中共党员，现任瑞安市经信局党委委

员、副局长、三级主任科员，拟任乡镇党委

副书记。

刘毅，男，汉族，1985年10月生，在

职研究生，中共党员，现任瑞安市桐浦镇

副镇长，拟任乡镇党委副书记。

徐立特，男，汉族，1991年2月生，研

究生，中共党员，现任瑞安团市委副书记，

拟任街道党工委副书记。

钟方鸿，男，汉族，1983年8月生，中

央党校大学，中共党员，现任瑞安市云周

街道党工委委员、纪工委书记、市监委派

出云周街道监察办公室主任、三级主任科

员、二级监察官，拟任街道党工委副书记。

蔡裕玲，男，汉族，1981年3月生，大

学，中共党员，现任瑞安市农业农村局办

公室主任、三级主任科员，拟提名为副乡

镇长候选人。

张闯，男，汉族，1983年 9月生，大

学，民建会员，现任瑞安市社情民意信息

中心主任，拟提名为副乡镇长候选人。

江伟光，男，汉族，1997年9月生，在

职研究生，中共党员，现任瑞安团市委学

少部部长、一级科员，拟提名为副乡镇长

候选人。

蔡乃启，男，汉族，1983年6月生，大

学，中共党员，现任瑞安市党委信息化服

务中心主任，拟提名为副乡镇长候选人。

王晶晶，女，汉族，1982年4月生，研

究生，中共党员，现任瑞安市人大信息中

心主任，拟提名为副乡镇长候选人。

章建波，男，汉族，1981年6月生，大

学，中共党员，现任瑞安市湖岭镇党政综

合办公室主任、三级主任科员，拟任街道

党工委委员。

陈久森，男，汉族，1978年9月生，大

学，中共党员，现任瑞安市市场监管局登

记注册分局局长、三级主任科员，拟任街

道办事处副主任。

朱为国，男，汉族，1984年1月生，在

职大学，中共党员，现任瑞安市精神文明

建设指导中心城市文明建设科科长、四级

主任科员，拟任街道党工委委员。

瑞安市拟提拔任用市管领导干部任前公示通告
〔2023〕6号

根据《党政领导干部选拔任用工作条例》等有关规定的要求，现将拟提拔任用市管领导干部的有关情况予

以公示，征求广大干部、群众意见。

1.公示时间 从10月27日起到11月3日止。

2.反映问题的方式和要求 在公示期限内，任何个人和单位均可通过来信、来电、来访的形式，向市委组织

部反映公示对象存在的问题。以个人名义反映问题的提倡署报本人真实姓名。以单位名义反映问题的应加

盖公章。反映问题要实事求是，客观公正，反对借机诽谤诬告。

3.公示联系科室和受理电话 联系科室：市委组织部干部监督室；联系电话：65812527，短信举报：

18958912380，举报电子信箱：ragbjd@126.com。

中共瑞安市委组织部
2023年10月27日

拟提拔任用市管领导干部名单

近年来，瑞安越来越多的家庭特

别是二孩、三孩家庭，转变育儿理念，

对婴幼儿托育行业需求不断增加，加

上国家扶持政策利好，不少人嗅到商

机，纷纷开办婴幼儿托育机构。

目前，瑞安备案登记的托育机构

达34家，而托幼一体化机构备案登记

的达137家。而瑞安民办托育园大多

会走品牌加盟的特色之路。

瑞安红黄蓝成长中心成立至今已

有13年，负责人郑丽静从陪同女儿上

早教课开始，接触早教托育行业。后

经多次考察，她加盟了北京的红黄蓝

教育品牌。从早教起步，次年转型办

托育。区别于当年市场上以看管为

主的托育，该中心融入一些幼儿早期

潜能开发等特色课。

“当时托育月收托费2000多元，

接受的家长并不多。现在每月托费

约 3000 元，大家普遍比较容易接

受。虽然出生的娃少了，但家长送托

意识提升，需求反而增长。只要用心

做教育，不断提升师资及机构的专业

度，生源还是不愁的。”郑丽静说。

位于明镜公园附近的瑞安市芽比

托育园成立于2018年。负责人是一

对 90后夫妇——王应相和曾智慧。

在办托育园之前，王应相曾从事多年

的艺术早教工作，研发各种婴幼儿早

期发展课程。“托班是孩子人生中的

第一所学校，孩子的生活自理能力、

生活习惯，都是在这里养成的。我们

的课程结合生活和自然教育，努力打

造适合本土孩子的教育之路。”王应

相说。在夫妻俩用心打理下，芽比托

育园经营得有声有色，在瑞安小有口

碑。

“当年想给自己的娃找个托育机

构，没找到满意的。于是，我就和几

位老师合计，干脆自己打造一家托育

园。”位于瑞祥新区的小咩蒙氏园负

责人张丹说。该园主打蒙台梭利教

育理念，帮助孩子尽早学会独立。父

母课堂是一大特色。其中规定，父母

完成父母课堂能获得500元至1800

元奖学金，直接抵扣学费，吸引了一

批爱学习的家长。

“如今托育市场激烈竞争，优胜

劣汰实属正常现象，可谓真金不怕火

炼。”张丹颇有信心地说，“我们会坚

守初心，把托育事业进行到底。”

业内人士指出，要想在托育这条

路上走得更远，一定要做好规划和打

造系统的完整性，确定机构的核心竞

争优势。

走品牌本土特色托管之路

瑞安已连续4年把“发展3岁以

下婴幼儿照护服务”纳入十大民生实

事项目。目前，在瑞安市备案婴幼儿

照护服务的171家机构中，普惠机构

143家，普惠托位合计4772个，普惠

托位占比达75.82%。其中，在34家

备案登记的民办托育机构中，先后纳

入普惠机构20家。走普惠之路似乎

成为民办托育发展的必由之路。

芽比托育园曾在 2020 年纳入

“发展3岁以下婴幼儿照护服务”首批

民生实事项目，“今年我们的普惠托

位协议已结束，学费价格稍有微调，

但服务质量也会相应跟上。”王应相

说，“我们通过不定期举办父母沙龙

等分享，提高家长送托意识，特别会

加强与爷爷奶奶的沟通，让长辈们放

心送托。”

优贝乐托育园成立于2018年，

其负责人胡小静从事婴幼儿教育事

业，已有20来年。因看好托育早教

市场，2018年她和朋友在白岩桥佳园

租下二层楼，并加盟品牌，用心打造

温馨的托育园。

胡小静介绍，2021年申请到30

个普惠托位后，政府给予扶持力度蛮

大，不仅有经济补贴，还帮助他们招

生宣传。“有点尴尬的是，当普惠协议

结束，我们的学费就难以上调。尽管

不再享受补贴，我们也会按目前市场

的普惠园价格收费。”

眼下，胡小静正在考虑，是否需

开设16时到18时晚托等延时托管，

来应对当下招生难形势。“给予家长

更多便利，对于托育园来说并不能解

决经营问题，也难有盈利点。”胡小静

说。

对于未来发展的路在何方？胡

小静有些迷茫。据说，个别城市出现

免租金，拎包入驻，代运营的社区托

育园，让她看到了些许曙光。

位于瑞祥新区的小番茄托育园

就属于社区托育园，今年8月份开始

招生，原定3个班60个托位，目前有

40多个孩子。负责人陈平说，他们是

瑞安第一家未来社区配套托育园，收

费实惠，每月托费2000多元。场租

基本上免租，运营压力小很多，但装

修花了100多万元，想要收回成本需

较长周期。不过若通过政府审核，还

能获得不少补贴，能减轻一些压力。

他们另外还经营着两家定位相

对高端的托育机构，月收费4000多

元，目前招生已满。他们将家长接娃

时间延长到18时30分，孩子们可以

选择吃完晚餐再回家，满足了部分家

长的需求。就当前瑞安托育市场形

势，陈平觉得有紧迫感。对于托育的

未来发展方向，他认为，要么走未来

社区托育的普惠模式，要么走相对高

端、注重品质的托育之路，选好定位

很重要。
小番茄托育园成立仪式

优贝乐托育园孩子们在玩课间游戏

劲葛琳克婴幼学苑的小朋友
在上课和玩耍


